

EVOLUCIÓN DEL ÍNDICE MENSUAL DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) ENERO 2014

División Económica

Marzo 2014

ÍNDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA ENERO 2014

En enero 2014 (ene-14) la actividad económica del país medida por la tendencia ciclo del Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) creció 3,1%, cifra inferior en 0,4 puntos porcentuales (p.p.) con respecto a la variación media del 2013 (3,5%).

ÍNDICE MENSUAL DE LA ACTIVIDAD ECONOMICA		
Crecimiento Tendencia Ciclo		
	2013	Interanual enero 2014
AGROPEC.	0,75	2,57
INDUSTRIA MANUF	4,19	1,38
MINAS	3,32	1,76
ELEC-AGUA	1,03	-0,08
CONSTRUC.	2,43	2,93
COMERCIO	3,61	3,23
RESTAURANT	1,01	1,20
HOTELES	3,76	4,75
TRANSP,ALMAC Y COMUNIC	4,03	8,40
INT.FIN Y SEGUROS	7,60	8,32
SERV EMP	5,32	6,67
B.INMUEB.	3,66	3,94
GOBIERNO	3,44	2,52
SERVICIO	3,62	3,79
SIFMI	10,18	10,17
I.M.A.E	3,5	3,1

La desaceleración señalada se asoció principalmente con el menor ritmo de crecimiento de la producción de la industria manufacturera¹, la cual creció 1,4%. En dicho comportamiento destacó la producción de productos de plástico, farmacéuticos y medicamentos; elaboración de pescado, crustáceos; artículos de cartón; café; bebidas malteadas y malta; resultado que fue atenuado por la menor actividad productiva de las empresas adscritas a regímenes especiales²; debido en mayor medida a la menor demanda externa por microcomponentes y procesadores.

Por otro lado, las industrias de servicios continúan mostrando incrementos, en su mayoría, superiores al crecimiento del indicador general y donde destacó lo siguiente:

¹ La manufactura concentra el 22,8% del indicador general.

² Situación que fue contemplada en la previsión de crecimiento para el 2014 del Programa Macroeconómico 2014-15, en razón de que las actividades amparadas a regímenes especiales se encontrarían en su fase contractiva del ciclo de producción, luego de haber mostrado incrementos importantes a finales del 2013.

- Transporte, almacenamiento y comunicaciones creció 8,4% en ene-14 (4% en promedio 2013), destacando una mayor demanda de servicios de telefonía celular e internet, así como el servicio de transporte por carretera, las actividades vinculadas al turismo y el comercio exterior de mercancías.
- Los servicios de intermediación financiera y seguros (8,3%) continúan mostrando la evolución de los dos últimos años (creció a una tasa media de 7,5%), en la cual sobresalieron los servicios de colocación y captación de recursos por parte del sistema bancario.
- Los servicios prestados a empresas mostraron un desempeño positivo manifiesto en un aumento de 6,7% en ene-14 y que se asoció principalmente con la evolución de servicios orientados al mercado externo (centros de llamadas, centros de negocio e informáticos) y, en menor medida, a servicios arquitectónicos e ingeniería, servicios jurídicos y servicios de publicidad.
- En ene-14 la actividad comercial creció 3,2%. El 65,2% de los grupos de esta industria presentaron aportes positivos, destacando la mayor demanda interna de vehículos, de alimentos diversos y productos plásticos (relacionados con el mejor desempeño de la construcción).

La industria de la construcción creció 2,9%; porcentaje superior en 0,5 p.p. a la variación promedio observada en 2013. La construcción con destino privado continuó explicando este comportamiento, toda vez que la construcción con destino público continúa afectada por la menor ejecución presupuestaria en proyectos de infraestructura vial y de generación eléctrica.

La actividad agropecuaria alcanzó en ene-14 un crecimiento de 2,6% (0,8% promedio del 2013), en el cual destacó el dinamismo de las exportaciones de piña, que atenuó la reducción en la producción de banano y melón³.

Por último, el número de cotizantes registrados en ene-14 en la Caja Costarricense del Seguro Social mostró una variación interanual de 2,1%. En este mes, el número de personas se incrementó en 22,219 con respecto a los registros de dic-13. De este total, 3.777 fueron cotizantes por cuenta propia y cerca de 5.500 de la empresa privada, donde destacó la ocupación en agricultura, manufactura, servicios inmobiliarios y de alquiler, hoteles, restaurantes y construcción.

³ La menor producción de banano obedeció a condiciones climatológicas adversas y, en el caso del melón por el incremento de costos y la menor demanda externa.